

LLUÍS ARGEMÍ D'ABADAL (1945-2007): EN RECUERDO DE UNA SONRISA

Carles Sudrià Triay y Enric Tello Aragay
Universidad de Barcelona

El pasado 14 de marzo ha muerto nuestro compañero y amigo Lluís Argemí, catedrático del Departamento de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Barcelona, uno de los mejores especialistas de la historia del pensamiento económico en las universidades catalanas y españolas.

En 1970 acabó sus estudios de ingeniería agrónoma en la Universidad Politécnica de Madrid, donde se doctoró diez años después. En 1972 ingresó como Profesor Ayudante en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Barcelona, y en 1973 obtuvo el Master en Política Económica en la New School for Social Research de Nueva York. Durante varios años compatibilizó la docencia como profesor interino de la Universidad de Barcelona con las clases de economía en el American College of Barcelona de la Drake University, en el ICESB, en la Université de la Sorbonne, París IV, y en ESADE, hasta que en 1984 ganó la plaza de Profesor Titular del Área de Pensamiento Económico y se integró en el Departamento de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Barcelona dirigido por Jordi Nadal.

Desde mediados de la década de 1970 había ingresado en el PSUC, aún en la clandestinidad, y posteriormente lo haría en Iniciativa per Catalunya, formaciones políticas en las que participó en el grupo de economistas y publicó diversos artículos en la revista *Nous Horitzons* o en la *Fundació Utopia*. Después de ser Secretario y Vicedecano de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales en 1980-81, en 1984 fue elegido Decano con un equipo de profesorado progresista organizado en el llamado *Moviment d'Alternativa Universitària (MAU)*, que administró de forma inusualmente colegiada dicha Facultad hasta el año 1988. Algunas de sus innovaciones, como la creación de la cooperativa que gestiona la librería *L'Economista*, aún perduran hoy. En 1997 ganó la plaza de Catedrático de Universidad y se convirtió, junto a Ernest Lluch, en el especialista en historia del pensamiento económico más significado de la Universidad de Barcelona.

Sus conocimientos de agronomía y economía orientaron su investigación hacia las doctrinas fisiocráticas. En 1985 publicó con Ernest Lluch el libro *Agronomía y Fisiocracia en España*, compiló en 1988 el volumen sobre *Agricultura e Ilustración*, y en 1993 *La revolución agrícola en España*, además de diversos artículos en revistas como *History of Political Economy* o *Economies et Sociétés*. También se interesó por el análisis comparado de los esquemas de equilibrio general de Marx, Walras y Sraffa, y por las

relaciones entre cambio técnico agrario y desarrollo del pensamiento agrarista en la España contemporánea. Reseñó, prologó o editó a muchos economistas, entre los que destaca la edición catalana de la *Teoria General de l'ocupació l'interès i el diner* de Keynes, hecha conjuntamente con Àngels Martínez. Junto a Alfons Barceló editó o prologó varios trabajos interesantes sobre teoría e historia económica. Mención especial merecen los diversos textos escritos conjuntamente con Ernest Lluch sobre la difusión en Europa, España y Cataluña del pensamiento de la fisiocracia, la Ilustración y el enciclopedismo, los industrialismos o el krausismo económico (algunos de ellos junto a Salvador Almenar y a José Luis Cardoso). También ha dedicado varios textos a la obra de Ernest Lluch después de su asesinato en el año 2000.

Entre sus últimos trabajos destacan *L'agricultura moderna: de l'alimentació al medi ambient*, editado conjuntamente con Manuel Rodríguez Zúñiga en 2004; su contribución sobre la Ley de Gossen a *An eponymous dictionary of economics*, editado por Julio Segura y Carlos Rodríguez Braun; su capítulo sobre "Lorenzoni y la economía agraria" del libro *Ètica ed economia*, editado por Vitoantonio Gioia y Stefano Spalletti en 2005; una síntesis sobre *Història del pensament econòmic a Catalunya* (Pagès/Eumo, 2005); un capítulo sobre Feliu de la Peña y el mercantilismo en el volumen *En la estela de Ernest Lluch*, editado en 2006 por Alfonso Sánchez Hormigo en la Universidad de Zaragoza; y, en ese mismo año, una contribución sobre "La mà invisible i la divina providència de Smith" al primer volumen de *Miscel·lània* de la Fundació Ernest Lluch. También está en prensa un artículo póstumo en *Economies et Sociétés*.

La obra escrita y la docencia vivida por Lluís Argemí nos han enseñado a entender mejor a los economistas leyéndolos en el contexto histórico de su tiempo, y a entender mejor la historia económica aprendiendo a leerla desde los ojos de sus economistas. Todas las personas que hemos tenido la suerte de tenerle cerca siempre recordaremos que antes que cualquier otra cosa, nos ofrecía una sonrisa. Lo que más apreciaba era sentirse bien en compañía de los demás, y por eso ayudaba a los demás a sentirse mejor a su lado. Quizá eso también tuviera algo que ver con su opción cívica y política en favor de los más desfavorecidos.